



Diecinueve comunidades rurales caminan hacia la búsqueda de una realidad mejor, con el acompañamiento del Iarna

Líderes y lideresas de diecinueve comunidades de los municipios de Zacapa, Guatemala y Jutiapa elaboraron diagnósticos rurales participativos, mediante un proceso de reflexión acerca de los principales problemas que afrontan sus comunidades, lo cual les ha permitido proponer soluciones colectivas para promover cambios positivos en la búsqueda de una realidad mejor.

El proceso de elaboración de estos diagnósticos fue facilitado y acompañado por la Universidad Rafael Landívar (URL) a través del *Diplomado en Liderazgo, Organización y Promoción Comunitaria*, el cual fue desarrollado en el marco del «Proyecto construyendo redes de investigación-acción para el desarrollo territorial y la adaptación al cambio climático en Guatemala», liderado por el Instituto de Investigación en Ciencias Naturales y Tecnología (Iarna) con el apoyo financiero de la Agencia Sueca de Cooperación Internacional para el Desarrollo (ASDI).

Este proyecto pretende contribuir al mejoramiento de las condiciones de vida de la población que vive en pobreza en el país, promoviendo intervenciones a diferentes niveles y escalas que contribuyan a garantizar la seguridad alimentaria, mejorar los medios de vida y aumentar las capacidades de adaptación al cambio climático.

El proceso de elaboración de los diagnósticos fue realizado entre 2021 y 2022, y contó con el apoyo de investigadores del Iarna, así como de estudiantes de los últimos años de las carreras de trabajo social y ciencias políticas de la URL, quienes acompañaron a los comunitarios durante los procesos de reflexión, diálogo y socialización.



Estos diagnósticos se constituyeron en la herramienta base para que los líderes y lideresas pudieran concretar una agenda o programa de desarrollo comunitario orientado a la solución de los principales problemas identificados, lo cual les permitió generar propuestas, algunas de las cuales ya han sido ejecutadas, otras están en proceso de gestión, e incluso algunas han sido presentadas a las autoridades municipales correspondientes para evaluar la factibilidad de su implementación.

Ejemplo de ello es la concreción de programas de alfabetización para adultos entre la municipalidad de Comapa y el Instituto Guatemalteco de Educación Radiofónica (IGER); o la realización de dos festivales organizados por grupos de jóvenes:

(1) Festival de la Juventud, llevado a cabo en la comunidad de la Estancia de la Virgen, Guatemala, con la finalidad de alejar a los jóvenes del consumo de drogas y alcohol, por medio de la promoción de actividades artísticas y deportivas, donde se contó con el apoyo de Artes Landívar, y

(2) Festival Ambiental organizado en la comunidad de San Buenaventura, Chuarrancho, a iniciativa de un grupo de jóvenes lideresas preocupadas por la contaminación del río Motagua.



Lideresas de la comunidad La Estancia de la Virgen, San Raymundo, Guatemala, presentan mapa comunitario



Elaboración del mapa comunitario en la comunidad Chinchitor, Comapa, Jutiapa

Textos, edición y diagramación: Cecilia Cleaves - Fotografías: archivo Iarna

Más información

Vicerrectoría de Investigación y Proyección
Instituto de Investigación en Ciencias Naturales y Tecnología
Campus Central, San Francisco de Borja, S. J., Ciudad de Guatemala
Vista Hermosa III, Campus Central, zona 16
Edificio O, oficina 101

PBX: (502) 2426-2626, ext. 2555
vip-iarna@url.edu.gt

iarna
INSTITUTO DE INVESTIGACIÓN EN
CIENCIAS NATURALES Y TECNOLOGÍA